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Изучены основные социально-демографические показатели 

белорусских семей конца XX - начала XXI в. Исследование выполнено по 
материалам анкетирования современных женщин, проведенного в 2017 году. 
Оценка социально-демографических показателей осуществлена по 
результатам использования поперечного и продольного анализа данных. На 
основании представленных в анкетах сведений выполнен расчет 
календарного возраста, выделены данные о половой принадлежности, 
национальности, уровне образования, возрасте вступления в брак индивидов, 
возрасте рождения первого и последующих детей, определено брачное 
расстояние. Выделены два поколения жителей Беларуси, рассчитан средний 
возраст людей, принадлежащих к поколениям I и II, представлен 
национальный состав когорт.  

Выявлено увеличение доли белорусов в национальном составе 
современного поколения относительно поколения II и уменьшение доли 
представителей иных национальностей. Отмечено изменение соотношения 
долей детей, рожденных в городах и сельской местности, причем 
наибольший вклад в это изменение вносят рожденные в больших городах. 
Определен средний возраст вступления в брак мужчин и женщин, брачное 
расстояние, а также частота встречаемости повторных браков. Брачная 
структура поколения II характеризуется высокой долей ранних браков у 
женщин. Почти половина браков заключена между мужчинами и 
женщинами, проживающими в одном населенном пункте либо близлежащих. 
Рассчитан средний возраст рождения первого и последнего ребенка, среднее 
количество детей в семье.  

Представленные статистические данные будут использованы при 
установлении особенностей динамики социально-демографических 
показателей белорусских семей от начала ХХ в. до начала ХХI в. 

Ключевые слова: социально-демографические показатели, семья, 
брачный возраст, брачное расстояние, национальный состав.  
 
*Работа выполнена в рамках гранта БРФФИ по договору № Г177-072.  
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The main socio-demographic indicators of the Belarusian families at the end 

of the 20th of the 21st century were studied. The study was carried out based on the 
materials of a survey of modern women, conducted in 2017. Assessment of socio-
demographic indicators is based on the results of the use of transverse and 
longitudinal analysis of data. Based on the data presented in the questionnaires, the 
calculation of the calendar age was carried out, data on gender, nationality, level of 
education, age of marriage of individuals, age of birth of the first and subsequent 
children were identified, the marriage distance was determined. Two generations 
of Belarusians are singled out, the average age of people belonging to generations I 
and II is calculated, the national composition of cohorts is presented.  

The increase in the share of Belarusians in the national composition of the 
modern generation relative to generation II and the decrease in the share of 
representatives of other nationalities has been revealed. The was a change in the 
ratio of the shares of children born in cities and in rural areas, with the largest 
contribution to this change being made in large cities. The average age of marriage 
of men and women, the marriage distance, and the frequency of repeated marriages 
are determined. The marriage structure of generation II is characterized by a high 
proportion of early marriages in women. Almost half of marriages were between 
men and women living in the same village or nearby. The average age of birth of 
the first and last child, the average number of children in the family is calculated. 

The presented statistical data will be used further in establishing the features 
of the dynamics of the socio-demographic indicators of Belarusian families from 
the beginning of the 20th century to the beginning of the 21st century. 

Key words: socio-demographic indicators, family, marriage age, marriage 
distance, national composition. 
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